

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1'50 Ptas.  
En el Extranjero, un trimestre, 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 30

TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:  
Santiago García y Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA  
FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

## Cosas de la guerra

Los Estados Unidos reclaman

Aborrazados están hoy los representantes de la germanofilia. Pienzan que la reclamación dirigida por los Estados Unidos a Inglaterra, en tonos duros, según dicen los correspondientes que en todo ven dureza y exigencias, echará al suelo la protección moral que la gran nación americana dedicaba a la segunda.

Ya verán ustedes cómo las cosas no pasan a mayores. Seguramente la nota yanqui fué originada por la detención de algún buque americano por un crucero inglés, algo parecido a lo que ocurrió con el "León XIII", que tan pronta y satisfactoria solución tuvo.

Si los Estados Unidos están en razón, Inglaterra contestará reconociéndola, y si el gobierno de Washington ha obrado precipitadamente las cosas se aclararán, y de todos modos, lo tenemos casi por seguro, los alemanes no contarán con un nuevo aliado.

Ya lo arreglarán ustedes, dirán frenéticos los germanófilos. Si, señor, ya lo arreglamos. Apostaríamos cualquier cosa a que los cañones de la escuadra norteamericana no amenazarán los puertos ingleses. No es preciso estar en los grandes secretos de Estado para deducirlo. Basta con que recapitemos un poco en que la lucha en Europa es contra el militarismo, y los Estados Unidos no son muy amigos del casco y el charrasco, y desean la derrota de esas fuerzas enormes que impiden el desarrollo de las naciones.

La reclamación de los Estados Unidos no dará lugar a un casus belli.

Segundo aniversario

## Suárez Guerra

MAÑANA se cumplen dos años de la muerte del que fué nuestro querido maestro, nuestro concienzudo consultor, nuestro ilustre jefe D. José Suárez Guerra, al que nunca lloraremos bastante y cuya falta difícilmente quedará cubierta.

El poeta Domingo G. Manrique, en una notable composición poética que sacamos a luz no ha muchos días, daba una exquisita sensación de cómo apenas los aniversarios, de cómo su tristeza se dueña de nosotros; y al recordar al venerado jefe del partido republicano tinerifeño observamos con cuánta verdad hablaba el poeta. Sin duda alguna él ha sentido el dolor de los aniversarios como nosotros lo sentimos hoy.

En esta casa no puede olvidarse el nombre y los hechos de D. José. Diríase que todavía preside nuestras cotidianas tareas y que por el esfuerzo de su voluntad seguimos en el mismo sitio y con el mismo criterio que trazara su mano de luchador enérgico, que marcara su inteligencia siempre dispuesta al servicio del Bien. Diríase que aun le consultamos para orientar nuestros escritos, para que no haya en ellos daño contra las personas y aspiren solo al triunfo de las ideas, para que respondan fielmente a las necesidades democráticas sin tener para nada en cuenta los particulares intereses. Diríase, si no fuésemos tan materialistas, que al desprenderse el alma del cuerpo de D. José buscó refugio en esta casa y por eso no se han agotado nuestras fuerzas para continuar bregando por el triunfo de la República; que buscó asilo en esta humilde mansión y por ello subsistimos, por ello encontramos alientos y por ello ni nos importa la indiferencia ni la apatía ni la frialdad con que algunos defienden la causa noble y justa de la democracia.

El recuerdo de Suárez Guerra,

las enseñanzas que de él obtuvimos, el derrotero que fijó a nuestras acciones futuras, la pauta moral en nuestras relaciones públicas y privadas, constituyen el motor que nos impulsa a ir en dirección a la meta del Bien. Esa es su alma. Ese recuerdo perenne, imborrable, que se acerca a nosotros cada vez que las necesidades de la profesión, ponen las cuartillas ante nuestros ojos, esa memoria de quien sólo vivió para sustentar ideales y odiar las concupiscencias, esa memoria que pretendemos no perder para que los nuevos actos de nuestra vida sean dignos y jamás puedan verse con infamantes estigmas, esa es su alma, esa es el alma de D. José Suárez Guerra, que sigue inspirándonos, como en los primeros años de nuestra vida, como en los que sucedan, pocos o muchos, pues si sintiésemos la menor tibieza en nuestro modo de pensar, romperíamos inmediatamente las planas del periódico antes que apareciese en ellas el menor síntoma de claudicación.

Mañana, al comenzar el 1915, está el partido republicano de luto. No habrá veladas necrológicas ni pomposas conmemoraciones y de ello nos alegramos. Creedlo. Preferimos la modestia de un artículo periodístico y preferimos también que el artículo se grave en la mente de todos los republicanos, no por lo que en sí valga como trabajo de publicidad, sino porque en él va escrito el nombre de D. José Suárez Guerra y creemos sea suficiente salvaguardia en cualquier momento de vacilación, si la vacilación no fué por medrar, sino por desconfianza de nuestras propias fuerzas.

POR EL CABLE

## ASUNTOS CANARIOS

Madrid, 30 (22'35).

### Traslado

Ha sido trasladado a la Audiencia de Salamanca, el Juez de Instrucción nombrado para ese Partido Judicial de Santa Cruz de la Palma, don José de la Concha.

El Sr. de la Concha va a Salamanca de Teniente Fiscal de aquella Audiencia.

### Nuevo Juez

Para ocupar la vacante que deja en ese juzgado el señor de la Concha, ha sido nombrado el abogado fiscal de la Audiencia de Cádiz, don Luis Solís.

### Abogado fiscal

También ha sido nombrado Abogado fiscal de la Audiencia de Las Palmas don Luis Folache, que anteriormente desempeñaba el Juzgado de Instrucción de La Laguna.

### Mesa

## MÚSICA

Programa de las obras que la banda municipal ejecutará esta noche, de ocho y media a diez y media en la plaza de la Constitución:

- 1.ª «El descacharrante», pasodoble flamenco; Moullor.
- 2.ª «Un Guateque en Sibanicú», zapateado; R. de San José.
- 3.ª «Mosaico popular»; Uralde.
- 4.ª «Gran polonesa de concierto»; Laporta.
- 5.ª «La princesa del dólar», valse; Leo Fall.
- 6.ª «Gerona», marcha de concierto; Lope.

## De Hacienda

Ha sido nombrado administrador de positorio de Santa Cruz de la Palma don José Moreno Pérez, que prestaba sus servicios en Almería.

Ha sido nombrado depositario pagador de la Tesorería de Hacienda de Cáceres, don León del Río y Fernández, que prestaba sus servicios de administrador depositario en Santa Cruz de la Palma.

## De actualidad

# La línea de vapores

No advertimos una general complacencia, un franco y unánime entusiasmo, por la subvención de 1.000.000 de pesetas que la reciente ley de presupuestos nacionales otorga para una línea de navegación entre los puertos de estas islas e Inglaterra. Mas nosotros, creyendo se trata de una de las principales concesiones que al archipiélago pueden hacerse, viéndolo en una práctica y justa aplicación del referido crédito el fundamento de la prosperidad agrícola de la provincia, no abandonaremos el asunto. A él dedicaremos el tiempo y los desvelos que juzguemos necesarios, y no faltarán nuestros comentarios a guisa de estimulantes que disipen la habitual pasividad que al país envana y arruina.

Carecemos de núcleos industriales modernamente instalados, nuestra acción de fabricantes casi se reduce a escasas y deficientes manufacturas. El comercio, descuidado el de tráfico, el de intermediario continental que nuestra situación geográfica exige, reducido a la importación de la totalidad de nuestras necesidades, pues no hay ningún producto insular suficiente al consumo interno, tampoco constituyen un medio adquirente de riqueza y bienestar.

Solo queda como elemento generador, como único asidero para contrarrestar la penuria de nuestra industria y la constante sangría del comercio de importación, la agricultura.

Su desarrollo, en florescencia, el resultado efectivo que ella produzca, determina el estado económico del archipiélago entero. La principal manifestación de la vida agrícola provincial estriba en la exportación de frutos, más concretamente: de plátanos, tomates y patatas.

Será muy prosaica la expresión vulgar de tan preciados productos; pero en esas tres palabras se condensa en definitiva el origen de la fortuna de los habitantes canarios.

Los exportadores de frutos, no ahora, en que la actual contienda europea crea una anomalía por nosotros incombustible, antes de ahora, sienten o preveen un continuo descenso en las cotizaciones de los productos, debido a la gran competencia que en los mercados realizan otros países afines. Y esta desoladora perspectiva, esta paulatina aminoración de precios, que algunos suponen precursora de una definitiva ruina del negocio de exportación hasta el punto de recomendar la variación de cultivos, no tiene más que una acción que la contrarreste, que la evite; el abaratamiento, la reducción de coste de los medios de que el agricultor se vale, desde que deposita la simiente en el terreno hasta que ofrece al comprador de Covent Garden, por ejemplo, el atado de tomates, el huacal de plátanos o la caja de patatas, jornales, agua, abonos, madera, turba, papel, aserrín, conducciones terrestres, comisiones, no sabemos cuanto más, y sobre todo flete.

En la baja de los fletes, cuyo importe representa un crecido tanto por ciento con relación al precio del bulto, y más como indispensable para la competencia que como aumentadora de utilidades, se fijó la Cámara Agrícola de esta Capital. Y este organismo, de acuerdo y conjuntamente con las Cámaras de Laguna y Orotava, se dirigió en razonadísima instancia al Comisario Regio Presidente de la Junta de Iniciativas, en 20 de Octubre último, solicitando la subvención de 1.000.000 de pesetas para una línea de vapores entre el archipiélago e Inglaterra, principal mercado de nuestros frutos.

Y a esta gestión, se unieron las restantes cámaras de la provincia, y la apoyaron decididamente todos sus diputados y senadores, y esta acción común, intensa, imprimió en la ley de presupuestos la anhelada cifra. Cabe aquí un capítulo de gracias. Merecidas alabanzas al acierto, a la actividad, al diáfano y desinteresado propósito; mas no queremos hoy distraernos en cosa que a su punto y hora no hemos de discutir.

Concedida la subvención y fijada su cuantía, ¿qué corresponde hacer al gobierno? ¿qué nos toca a nosotros? Al primero, anunciar el concurso previa la publicación del correspondiente pliego de condiciones. Aquí es preciso que se repita la suerte, que de perfecto acuerdo con absoluta unanimidad, se formulen y propongan, por las cámaras agrícolas y demás entidades y personalidades llamadas a intervenir, al menos las bases de redacción del pliego de condiciones.

Entre éstas, de inapelable exigencia, hay la de fijar una tarifa máxima de fletes más baja, bastante más, que la que actualmente perciben los armadores que transportan los frutos a Europa; pues en ello consiste la necesidad de la subvención, aparte muchas razones de otra índole, que no caben en este lugar, y que arguyen la imposibilidad de sostener, o cuando menos implantar, una línea sin el amparo de los recursos oficiales.

A nosotros tócanos, como ya lo apuntaron en su petición las cámaras agrícolas de esta isla, constituir una empresa del país que obtenga en el concurso la subvención.

Se ha ido en pro de un beneficio, y pueden disfrutarse de dos. Se ha perseguido el abaratamiento de fletes, y como provechoso aditamento estamos en el caso de que gran parte del importe de esos fletes, que ascienden a millones, se traduzca en ganancias para el país, constituyendo en su seno la empresa subastadora.

Ambas cosas son compatibles, pero siempre que lo segundo quede sometido a lo primero, siempre que no por lucrarse del beneficio industrial de una empresa naviera se canse y exiga la rebaja de los fletes.

Este es el beneficio que necesita el agricultor, el que anhela la provincia para fundamentar el progreso, y des- envolvimiento de sus únicas fuentes de riqueza, el espíritu y letra de la moción de las Cámaras Agrícolas, el móvil de la campaña realizada por diputados y senadores, el deseo del Parlamento al otorgarnos la subvención.

Una rebaja de fletes, que fácilmente puede realizar una compañía subvencionada, permitiría soportar algo más los descensos de los mercados, da margen a arrostrar un tanto la competencia de los frutos de otro origen, y hasta quizá produjera mayor utilidad para el exportador o cosechero.

Plausibles, denotadoras de una vitalidad que hasta supusimos elusiva, son los esfuerzos que a la hora de ahora se realizan aquí y en las Palmas, y creemos que también en la Orotava, por crear empresas navieras que garantizando la permanencia del servicio de vapores nos rindan la utilidad de pingües dividendos. Ese contingente menos se marcharía de nuestras manos, a llenar las arcas de compañías extranjeras, y ese tanto más retendría el país para aumento de su riqueza. Es el complemento de lo otro y ahora más que nunca.

Pero no es eso lo primordial. Lo indispensable, aún a trueque de perder los beneficios de navieros, es la rebaja de los fletes. Que la bondad de la subvención se reparta extremadamente y a todos llegue, desde Tazacorte a Telde, y desde los Silos hasta Haría.

La explotación de una línea de vapores, si ventajosa, significaría la utilización por limitados elementos de los resultados de un negocio, y atentos a él, quien sabe si los fletes se mantendrían en el tipo que hoy se hallan, o acaso experimentarían un alza para seguir al unísono de las restantes empresas extranjeras. El beneficio debe ser más amplio.

Como antes dijimos no se excluyen estas dos miras de interés general y particular. La subvención da la fórmula de compatibilidad. Ella impone con su ayuda la rebaja de fletes al mismo tiempo que garantiza el éxito de la empresa de transporte que en el país se constituya.

Creemos debiera celebrarse una asamblea, reunión, o como quiera llamarse, que traze y haga efectiva esa fórmula. De lo contrario puede que los fletes continúen al mismo precio, que las empresas de vapores no respondan al capital, trabajo y entusiasmo con que se acometan, y lo que es peor, que los mil millares se queden estampados en las páginas del presupuesto, acusan do nuestra falta de sentido práctico y amor al país.

## ECOS

El secretario del Comité y cuadro de honor de señoras de los exploradores de esta Capital, D. Miguel Reyes, nos pide hagamos público el encargo que ha recibido de hacer extensivo por medio de la Prensa su eterno reconocimiento a cuantas personas les ayudaron con sus donativos y asistencia a la fiesta de caridad celebrada en el hospital civil, el 25 del corriente.

Y nosotros le complacemos gustosos.

Esta noche lo es de jolgorios y fiestas. Se va el año, se muere, y no es cosa de despedirlo con lágrimas en los ojos, sino con risas y algarazas.

El Asilo Victoria le dará e adiós postrero con un baile en el "Parque Recreativo", para el cual existe el natural entusiasmo entre el elemento joven y el perezooso anhelo entre los viejos, entre los que ya van al baile pensando en las dichas pasadas, no en los goces futuros.

El Círculo de Amistad XII de Enero también prepara su fiesta para esta noche. ¿Quién no conoce los bailes del "Recreo"? ¿Qué muchacha no ha soñado con un vals en los salones de la democrática sociedad?

Mientras el año agoniza y se efectúa el alumbramiento del nuevo, las lindas tinerfeñas bailarán sin hacer caso de los hurraños consejos del P. Claret.

## Palabras ajenas

"Diario de Tenerife"

A nuestro querido colega le telegrafaron ayer que la Gaceta de Madrid publica las reglas para aplicar a la Marina los beneficios de la amnistía últimamente concedida.

Afortunadamente en Tenerife ninguna persona, por delitos de nauticos o buelga, estaba sumariada por la jurisdicción de Marina; pero nos parece recordar que un periodista de Santa Cruz de la Palma si está sometido a procedimiento especial y esta amnistía vendrá a devolverle la tranquilidad perdida.

"La Opinión"

"Se insiste en que don Pedro Swanton que durante tantos años desempeñó el consulado de Inglaterra en Las Palmas ha sido dado de baja en su cargo por el Gobierno británico."

"La Prensa"

El Ateneo barcelonés ha abierto una suscripción a favor de las familias necesitadas que hayan sido víctimas de la epidemia.

La Sociedad de atracción de foresteros ha pedido al Ayuntamiento que celebre grandes fiestas en Carnaval, para reanimar el espíritu público y poder mostrar que se ha vuelto a recobrar la normalidad sanitaria.

"La Región"

Termina así su artículo de entrada: "Es decir que si, Dios no lo remedia, nos moriremos de hambre y... sucios." Pues a comer y a lavarse.

"Gaceta de Tenerife"

A título de curiosidad reproducimos uno de los párrafos del artículo que inserta en primer término.

"Sangre del alma dolorida ante la defecación de algunos, ante las cobardías de muchos, ante la indolencia apática de la mayoría, sangre de horas de soledad, de instantes de desaliento, de trabajos frustrados en que pusimos nuestro cariño, sangre... quizás de nuestros cuerpos, de unas naturalezas que en el trabajo por Dios no escatimaron el agotar sus fuerzas y consumirse en el ambiente tal vez misero en que despliega sus energías; sangre quien sabe, si algún día de sus propias venas derramada por la fé en el momento sublime del martirio."

## Telegrama de Franchy

Nuestro buen amigo don Juan Sallarés, nos interesa la inserción del telegrama siguiente, que hacemos público para que llegue a conocimiento de las entidades a que se refiere:

Las Palmas, 30 (22'30).  
Juan Sallarés.—Tenerife.  
Ruégole transmita todas esas sociedades obreras mi afectuosa despedida para Madrid, desde donde reiteraré ofertas mis servicios y afectos.

Franchy.



De la Normal

En nuestro poder la memoria del curso de 1912 a 1913 de la Escuela Normal Superior de Maestras de La Laguna, redactada por la ilustrada directora de dicho establecimiento doña Elpidia Rodríguez de Francés y leída en la Fiesta de la Enseñanza por la meritisima secretaria del mismo doña Consuelo Penillos.

Es un documento en el que con todo género de detalles se da cuenta de los trabajos realizados por tan necesario centro docente y en el que con gran oportunidad se consignan estas palabras:

«El dignísimo compañero en enseñanza, que hoy se halla al frente del Ayuntamiento de esta Ciudad, sabe que la Escuela práctica graduada debe ser la Escuela modelo de la provincia; la Escuela, que así por sus métodos como por su material, sirva de ejemplo a todas las demás; y no podrá serlo mientras haya en Santa Cruz y en otras poblaciones escuelas nacionales que están instaladas en edificios, algunos de ellos suntuosos y bien dotados de material pedagógico moderno, por la munificencia de los respectivos Ayuntamientos. Me inclino a creer que el Municipio de La Laguna no habrá de responder a estos nobles y levantados propósitos, que miran hacia el porvenir de esta ciudad, diciéndose como Napoleón al gran Pestalozzi, «que tiene otros asuntos que resolver más importantes que el discutir cuestiones de abecedario.»

Agradecemos el ejemplar que se nos ha remitido.

Balompíe

Mañana a la tarde se celebrará en el campo de deportes de la sociedad Tenerife, una partida de balompíe entre los primeros equipos Nakens y Laguna, los cuales se discutirán la copa Rodríguez Ortiz.

Este encuentro promete ser muy interesante, dados los equipos que contendrán; pues el Laguna ganó al Teide por una buena ventaja, y el Nakens ha ganado al primero y segundo Tenerife, siendo aun el único equipo, de los que intervienen en este concurso, que ha conseguido ganar dos veces.

El domingo se celebrará otra partida de balompíe entre el primer equipo del Teide y segundo Tenerife, quienes también se discutirán la copa arriba mencionada.

El próximo día 3 de Enero celebrará Junta General con objeto de tratar varios asuntos y elegir la Directiva para el próximo año, la Sociedad Teide Sporting Club.

Recurso desestimado

La Dirección General de Obras Públicas ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por D. Luis de León y Castillo y D. Francisco Manrique de Lara contra acuerdo de este Gobernador civil de 6 de Abril último, aclarando disposiciones anteriores del Gobernador relacionadas con la suspensión de las obras en un pozo situado en el barranco de Cáceres, término de Telde y propiedad de D. Antonio Pérez Santana.

DE SANIDAD

El Director de la Estación de Sanidad del puerto de Las Palmas ha enviado al Sr. Gobernador civil, el siguiente telegrama:

Por primer vapor pasarán a esa Capital Santiago Hernández, domiciliado en calle Jesús María, y Miguel Dalmaut, domiciliado, calle, Santiago 37, que van sujetos a vigilancia por proceder de Rio Janeiro.

DEL CABILDO

Ha presentado instancia para tomar parte en el concurso para nombramientos de médicos-vocales de la Comisión Mixta de Reclutamiento, don Luis García Ramos.

—El Ingeniero Jefe de Obras públicas ha remitido a informe de este Cabildo el proyecto y expediente incoado por D. Melchor Ponte, en solicitud de que se le permita alumbrar aguas en el término de los Silos.

—En igual sentido ha remitido el incoado para alumbrar aguas en el Barranco del Palmar, en el término municipal de Buenavista.

—Hoy a las 2 ha debido reunirse la Comisión permanente de este Cabildo.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Se ha dado cuenta de que Salvador Pineda Casado y Domingo Armas Pérez Casado por hacer sostenido una reyerta hallándose éste en estado de embriaguez, y produciéndose una herida en el labio inferior a consecuencia de una caída.

Servicio radiográfico

Londres, 30 Diciembre 1914; recibido a las 11.25 a. m.

Comité de la liga humanitaria alemana dirigido a los socialistas de Europa y América un estupendo manifiesto en el cual dice que la nación alemana fué arrastrada a esta guerra infame por el Kaiser y el militarismo y que los aliados legal y honorablemente defienden los derechos de los belgas injustamente atropellados.

El Gobierno de los Estados Unidos de América dirigió al Gobierno de la Gran Bretaña una nota respecto al apresamiento en alta mar y detención en puertos británicos de buques americanos que se dedican al comercio con los países neutrales. La nota no es terminante y dice que las representaciones se hacen en un espíritu amistoso. El presidente Wilson dice que tiene absoluta confianza en el alto sentido de justicia británico, y la prensa yanqui afirma que no envuelve enemistad alguna hacia la Gran Bretaña y declara que no es difícil llegar a un acuerdo satisfactorio.

Comunicado oficial francés de esta noche dice que se ha ganado un poco en Bélgica cerca de Nieuport.

Punto de apoyo alemán fué capturado al sur-este de Zonnebeke.

Artillería francesa contestó eficazmente a renovada actividad demostrada por el enemigo entre Aisne y Argona; en este último lugar los franceses progresaron en la región de Four de París.

Bombardeo alemán de Aspach le Haut en la Alsacia ha sido eficazmente reducido a silencio por la artillería gruesa francesa.

Comunicado oficial de Petrogrado dice que tropas rusas han detenido positivamente esfuerzos alemanes de desviar avance ruso sobre Cracovia y que estos ahora toman la ofensiva; progresos en Galitzia son altamente satisfactorios.

Despacho oficial también, dice que alemanes evacuaron sus trincheras en la orilla del Bzura, cerca de la villa de Cistremewice y se retiraron de la orilla izquierda. Tropas rusas han cruzado con éxito el bajo Sida y han hecho progresos generales entre el Pilitza y el Vistula superior.

Avance turco en la campaña del Cáucaso ha sido rechazado y se desarrolla una batalla en la región de Sarikamish. Telegramas de Amsterdam dicen que el kaiser ha ordenado una completa investigación de los daños hechos por los aviadores británicos en su raid de Pascua sobre Cuxhaven.

Kaiser también conferenció con Tirpitz y el príncipe Enrique de Prusia, y este último salió inmediatamente para Kiel. Se supone en Alemania que al príncipe Enrique se le haya confiado el mando supremo de la escuadra de combates.

Congreso nacional de la India que se reunió en Madras declaró por mediación de su presidente que la India unánimemente apoya la guerra.

Chandler Hale de la embajada Americana en su comunicado sobre la sublevación en un campo de concentración en la isla del Hombre dice que habló con varios de los heridos y detenidos y sacó en conclusión que los prisioneros no tenían razón alguna y no puede culpárseles más que a ellos mismos. Habla muy bien de la organización del campamento y añade que la comida es excelente y que los heridos están bien tratados.

Londres 30 de Diciembre de 1914.—Recibido a las 7.25 p. m.

Esta tarde se ha celebrado Consejo de Ministros, y se cree que ha sido con objeto de discutir la Nota que se ha recibido del Gobierno Norte-Americano.

Es imposible especular al presente sobre la actitud de Gran Bretaña pero es presumible que, dentro de poco se publicará una nota oficial. Parece claro que, la cuestión por entero, depende de casos particulares. Por lo pronto, la actitud de la prensa inglesa de esta mañana es de suspender toda clase de juicios.

Todos los diarios importantes, se expresan en sentido de gran amistad hacia los Estados Unidos.

El Papa ha recibido hoy al Enviado especial Británico cerca del Vaticano, Sir Henry, quien presentó sus credenciales.

En el Congreso Nacional Indio, celebrado en Madras, han ocurrido notables escenas de entusiasmo.

El Lejader Nacionalista Indio, Surendranath Banerjee, pronunció un elocuente discurso en apoyo del voto presentado por el Gobernador de Madra expresando lealtad al Emperador e inflexible fidelidad a la bandera. El voto fué tomado unánimemente por aclamación.

Esta es la primera ocasión en que un Gobernador Británico se halla presente en el Congreso.

Marconi Wireless Press. RELACIONES de mercancías libres de derechos. De venta en esta Imprenta

DE SOCIEDAD

Ha fallecido en Las Palmas el comerciante D. Jorge Rodríguez cuya actividad e inteligencia le llevó a desempeñar importantes puestos en el Comercio y en el Ayuntamiento de aquella ciudad.

—En breve contraerá matrimonio en Las Palmas con la distinguida señorita Emilia Lisón García, D. Rodolfo Cabrera González.

—Ha contraído matrimonio en Las Palmas con la bella señorita Margarita Alos, el joven D. Fortunato Martín.

—En Tejada ha fallecido el secretario de aquel Ayuntamiento, don Sebastián Hernández Morales.

—Ha fallecido en Las Palmas el respetable señor D. Jorge Rodríguez Falcón.

—Ha fallecido en Dieppe (Francia) el Dr. D. Juan Medina, cuya muerte fué ocasionada a consecuencia de una intoxicación en el momento de hacer una operación.

El Dr. Medina nació en Canarias, se doctoró en la Facultad de Medicina de París y se casó en Francia, donde después se naturalizó.

—Después de pasar una larga temporada en el Sur de Francia, ha regresado a esta Capital la simpática señorita Angeles Reverón.

—Hábase ligeramente enferma la respetable señora viuda del Marqués de la Florida.

—En La Laguna se halla enferma, aunque no de cuidado, la distinguida y bella señorita Leonor Benítez de Lugo y García.

—Se encuentra completamente restablecida de la enfermedad que le aquejaba, la distinguida señora hija del Gobernador Civil de esta Provincia.

—En breve llegará a esta Capital el distinguido oficial del ejército D. Julio Bosh, jefe de la tropa de Exploradores de Valladolid.

—Se encuentra en esta Capital el propietario de La Gomerá D. Joaquín Ayala y Ascanio.

—Igualmente se encuentra entre nosotros el exportador y propietario de Santa Cruz de la Palma D. Ismael Machado.

—Ha marchado para La Laguna, con objeto de pasar una temporada en dicha ciudad el Coronel de Estado Mayor D. Sebastián Ramos y Serrano.

—De la ligera indisposición que le obligó a guardar cama, se encuentra totalmente restablecido el Sr. Gobernador militar de esta Plaza.

—Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que padecía D. José Guadalupe Rodríguez.

—En Córdoba, donde residía ha fallecido doña Dolores Ruiz Aguilar, hija carnal de D. Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo.

—Con gran satisfacción nos hemos enterado de la rápida mejoría que se ha operado en la enfermedad que padece la señora esposa de nuestro querido amigo D. Benito Pérez Armas.

—El director de la sucursal del Banco de España en esta plaza, D. Manuel Alvarez, se encuentra ya restablecido de su reciente enfermedad y su señora esposa continúa mejorando notablemente, de lo que nos alegramos.

DE LAS PALMAS

Carro despenado

A las doce de la noche del día 23, se despenó un carro en la carretera del sur.

El carretero Antonio María Santana Expósito, salió de Sta. Lucía de Tirajana el mencionado día 23, con un carro grande de cuatro ruedas.

Al llegar al sitio conocido por la «Cuesta de Viera», donde hay un barranco muy profundo, vio que las bestias se dirigían al precipicio, y se arrojó a la carretera. El carro se despenó, cayendo al fondo del barranco, que tiene de profundidad por aquella parte unos diez metros aproximadamente.

Las cinco bestias quedaron muertas. El carretero después de ocurrido esto se fué a una tienda próxima y allí se quedó dormido.

Al siguiente día desarmaron el carro y lo subieron a la carretera.

Las bestias y el carro eran propiedad del Sr. Trujillo y Rodríguez, de Las Palmas.

15 de Noviembre de 1912

El sábado último fueron entregadas a las familias de las víctimas del 15 de Noviembre, las 4 casas, que se han construido en la Isleta en solares que generosamente regalaban los herederos del General D. Pedro Bravo de Laguna, y con la suscripción pública que para dicho fin se abrió.

Las casas son susceptibles de ampliarse, pues cuentan con un trozo de solar, que hoy les sirve de patio.

Al acto asistieron D. Juan E. Ramírez, D. José Franchy y Roca, D. Antonio Cuyás y D. Francisco León Benítez, que ha sido el maestro encargado de su fabricación.

A los padres de las dos víctimas, naturales de Lanzarote, se les ha hecho entrega de su parte en dinero.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 30 (23'40).

DE ESPAÑA

El Sr. Dato

Continúa enfermo en cama el jefe del Gobierno Sr. Dato.

Este padece un catarro gripal.

El Sr. Dato ha tenido hoy alguna fiebre.

Indulto

D. Alfonso ha firmado el indulto de la pena de muerte a que se había condenado al soldado Luis Mola Márcos, por el delito de abandono de guardia frente al enemigo.

El General Silvestre

Hoy ha estado en palacio conferenciando con D. Alfonso, el General Fernández Silvestre.

El General informó minuciosamente al monarca, de las últimas operaciones realizadas en Marruecos por las tropas españolas. La conferencia fué de alguna duración.

Una desgracia

En la mañana de hoy ha ocurrido en el campo de aviación de Cuatro Vientos, una sensible desgracia, que ha impresionado grandemente a todo Madrid.

Maniobraba a unos cien metros de altura, en un biplano Farman, el Capitán de Ingenieros D. Rafael Castelvi.

De pronto, y al hacer un rápido viraje, parósele la hélice al aparato y comenzó a descender planeando, pero antes de llegar a tierra el biplano perdió la estabilidad, cayendo rápidamente, y ocasionando en su caída la muerte del piloto que lo tripulaba.

El suceso ha causado tremenda impresión.

DE PROVINCIAS

Ugarte en Málaga

El Gobernador de Málaga ha telegrafiado al Gobierno participándole que ha llegado a aquel puerto de regreso de su viaje a Ceuta, el Ministro de Fomento Sr. Ugarte.

El Sr. Ugarte se propone antes de regresar a Madrid, visitar las obras públicas de aquella Provincia.

Huelga

Dicen de Barcelona que se han declarado en huelga los obreros tintoreros de aquellas fábricas.

DE LA GUERRA

Los portugueses derrotados

Las noticias alemanas que se reciben en esta Corte, dicen que las tropas portuguesas de Angola, han sido derrotadas por los alemanes.

DE BURDEOS

El parte oficial

El último parte oficial transmitido de Burdeos, dice lo siguiente: «Ningún incidente notable hay que señalar esta tarde.

De Cettigne nos comunican que el día 28 los montenegrinos rechazaron enérgicamente los ataques austriacos en la región Grahovo.

Los austriacos sufrieron pérdidas muy importantes.

Han sido izadas las banderas italianas y albanesas en el palacio de prefectura de Vallona.

La población entusiasmada.

El regimiento Bersaglieri ha comenzado a desembarcar. El gobernador y alcalde saludaron al comandante.

Italia asegura que las potencias aliadas acordarán pedir la intervención de tropas japonesas en Europa.

De Viena comunican que el mensaje de la ocupación de Vallona produjo gran irritación en Austria.

Los gabinetes de Viena y Berlín acordaron ofrecer Vallona a Italia para que continúe su neutralidad.

La hipoteca puesta por Italia sobre Vallona descubrió su plan.»

Bombardeos

Otras noticias de Burdeos comunican que un aeroplano francés ha bombardeado la ciudad de Sarreburgo en la Alsacia, causando grandes daños en la estación ferroviaria.

También dicen que los cañones alemanes han causado nuevos daños en Reims.

Madrid, 31 (11)

Más de Burdeos

Contraataque

Nuevos despachos de Burdeos dicen que los alemanes han contraatacado a los aliados en Saint Georges.

Estos rechazaronlos enérgicamente.

Añaden los despachos que los alemanes muestran un decidido empeño en recuperar a Saint Georges.

Avances

Dicen también esas noticias, que las tropas francesas han realizado un notable avance por la región del Champagne.

Temporales

También comunican que continúan los temporales de agua y viento, dificultando las operaciones de la guerra.

Muchos campamentos han sido completamente destruidos.

No obstante las tropas manteniense en un excelente espíritu guerrero.

DE RUSIA

Los rusos retroceden

Las noticias de Rusia que hoy se han recibido en esta Corte, dicen que la caballería rusa que opera en la Prusia Oriental, ha retrocedido hasta Pillhallen.

Derrotados

También dicen que los rusos han derrotado al enemigo en la región del Nida.

Esta derrota ha aislado a las tropas alemanas de las austriacas.

Avance contenido

Añaden los despachos que el avance de los alemanes hacia Varsovia, ha sido contenido por los rusos.

Mesa.

Parque Recreativo

Jueves 31 de Diciembre de 1914.—Hoy, con motivo del baile para el Asilo Victoria, habrá una sola sección a las 8 y media, con la extraordinaria película artística de interesante y sensacional argumento

El bandido de Port Aven

Mañana, día de Año Nuevo, extraordinaria matinee a las 5 y media de la tarde, con la soberbia obra artístico-histórica, de emocionante argumento

Escuela de Héroes

En esta matinee se sorteará una hermosa muñeca y un magnifico triciclo, para lo cual con cada entrada se regalará un número.

Próximos estrenos:

El Circulo Negro, Marco Antonio y Cleopatra, Miguel Perrin, Los últimos días de Pompeya, El perro de Barqueville, Princesa extranjera, Cien días, El bandido del Furia y otras.

Notas marítimas

Asajeros Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor español Tenerife, trayendo de Abona 8 pasajeros.

—Después fondeó el Hespérides, trayendo de Cádiz y Las Palmas 18 pasajeros.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores Esperanza, Hespérides y el pailebot Pérez Castro.

Frutos

Con cargamento de frutos han fon-



# THE LONDON ASSURANCE

Compañía de Seguros de Londres

Fundada el año 1720

Capital suscrito, Reservas y Garantías en 31 de Diciembre de 1913

## LIBRAS 5.215.996

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión.

Está autorizada esta Compañía para operar en España por R. O. de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva Ley de Seguros.

Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,

Miguel Rodríguez Baeza.

Dirección: Canales, 36.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.

deado los vapores *Tenerife, Machrie, Tanausú, Chasna, Sancho y Tacoronte.*

**Pescado**

Han fondeado los veleros *Sotileza y Tenerife*, trayendo cargamento de pescado.

**NOTICIAS**

**De frutos.**—Don Tomás C. Varela delegado de la importante casa frutera de Londres, Sres. W. Dennis & Sons Ltd, nos comunica el texto de un telegrama que acaba de recibir de sus representantes y que dice así:

«Precios de Tomates de 14j. a 18j.»  
«Patatas existencia crecidas, ventas paralizadas.»

**Junta.**—Esta noche celebrará Junta general el Ateneo Tinerfeño, con objeto de elegir nueva Junta Directiva.

**Empleo.**—Se ofrece un joven con mucha práctica en establecimientos de comestibles y buenos informes.

Dan razón en la administración de este diario.

**Cónsul.**—D. Vicente Cambreleng y González de Mesa ha sido nombrado cónsul de Dinamarca en esta ciudad.

**Orfeón.**—Por profesores de esta Banda Municipal, ha sido reforzado el notable orfeón del Circulo de Amistad XII de Enero, que se propone tomar parte en los concursos que para Carnaval se anuncian.

**Maestro.**—Ha sido nombrado maestro interino de la Escuela Nacional de niños de Fasnía D. Evaristo Cedrés y Medina.

**Peletería trasladada.**—El almacén de calzados y curtidos *La Balear*, de don Santiago de la Esperanza, se ha trasladado de la calle del Doctor Comenge, antes San Francisco, número 12, a la de Alfonso XII, 31.

374

PAULA MONTI

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

371

Escondida Iris en la maleza, había seguido a Berta y Arnoldo desde el principio de la conversación hasta su entrada en el pabellón.

Grandes grupos de acebo y bojs ocultaban a la bohemia a las miradas de los que ella espiaba. Ella era la que había espantado y hecho saltar la corza que había cruzado la calle delante de Berta y la que después de haberse aproximado poco a poco al pabellón, cerró con doble vuelta la puerta, yendo triunfante a buscar a M. de Brevanes que la esperaba a bastante distancia.

M. de Brevanes estaba armado de una escopeta de dos cañones y vestido en traje de caza; la elección del arma alejaba toda idea de premeditación, no siendo nada más natural que su conducta. Al volver de caza, sorprendía en su casa a su mujer y a M. de Hansfeld, encerrados en un pabellón separados, al caer la noche: los mataba.

«¿Quién podría decir que no había nada de culpable en esta entrevista? Nadie...»

«¿Quién podría decir que la puerta esta cerrada por fuera? Nadie...»

No obstante su resolución, M. de Brevanes tembló a la vista de Iris.

Había llegado el momento decisivo.

Ocultó la bohemia su feroz alegría, y la dijo con acento de profundo dolor:

—Los he seguido sin que me vean, como he hecho, según vuestras órdenes desde mi llegada aquí. Hablaban bajo, tocándose, casi, sus labios... El había pasado un brazo alrededor de la cintura de vuestra mujer. Luego entraron así en la chocita, cerré entonces la puerta... y he venido...

Pues bien prometedme marchar mañana.

—¿Todavía?...

Berta se conmovió y exclamó poniendo su temblorosa mano en el brazo de Arnoldo:—os aseguro que alguno anda por la maleza... nos siguen.

Arnoldo prestó atención y oyó en efecto crujiir algunas ramas en la maleza de los bojs y acebos: a pesar de la dificultad de penetrar en esta espesura iba a precipitarse en ella, cuando se aumentó el ruido, se agitó el follaje y a algunos pasos brincó una corza y saltó al camino.

Arnoldo no pudo contener una carcajada y dijo a Berta:

—¿Veis a vuestro espía?

Algo tranquilizada la joven volvió a coger el brazo de Arnoldo: no estaban más que a algunos pasos del pabelloncito.

—Y bien, pobre miedosa!—dijo Arnoldo.

—Os suplico que no os chanceéis; creo en los sentimientos que Dios nos envía.

La lluvia redoblabla su violencia.

El día, muy sombrío, comenzaba a terminarse.

Berta y el príncipe entraron en el pabellón.

Para honrar a sus huéspedes había hecho disponer Berta este pabelloncito de la misma manera que cuando ella lo habitaba.

Veíanse sobre las paredes algunos grabados de su padre, aguadas pintadas por la joven, sus libros, su piano. Un buen fuego chispeaba en la chimenea, luchando sus vivos resplandores contra la creciente obscuridad... Una ventana cuadrada, semejante a las de las cabañas suizas, guarnecida de plomo y compuesta de pequeños y verdosos cristales, dejaba ver la calle de árboles que desde



